
 Aniecas Education 

Fiche 31 : Les accords du participe passé 

 

-Mode impersonnel du verbe / pour connaitre sa terminaison, l’utiliser comme adjectif au 

féminin → ex : pris car prise 

 

 A) Participe passé employé comme adjectif épithète 

-participe passé employé comme adjectif épithète s’accorde en genre et en nombre avec le nom 

auquel il se rapporte. Ex : Un balcon fleuri, une jardinière fleurie, des salons fleuris, des salles 

de réception fleuries. 

 

 B) Participe passé employé avec l’auxiliaire « être » 

PP s’accorde en genre et en nombre avec le sujet / Se conjugue normalement avec « être » aux 

temps composés ou être un verbe utilisé à la voix passive. Ex : Elles sont parties à Paris. →Passé 

composé, voix active / La souris est mangée par le chat → présent, voix passive. 

 

 C) Participe passé employé avec l’auxiliaire « avoir » 

 -Ne s’accorde pas avec le sujet mais avec le COD seulement si celui-ci est placé avant le verbe, 

sinon, il ne s’accorde pas. Ex : « Nous avons bien dormi » → pas de COD, pas d’accord / Les 

cadeaux que tu as ramenés nous ont plu → COD avant le verbe donc accord du participe. 

 *Cas particuliers 

-PP d’un verbe impersonnel est invariable ex : Les heures qu’il m’a fallu pour venir. 

-PP des verbes « dire », « devoir », « croire », « savoir », « pouvoir », « vouloir » = invariable 

lorsqu’ils ont pour COD un infinitif sous-entendu après le participe passé. Ex : « J’ai fait tous 

les exercices que j’ai pu. » → « que » = COD de l’infinitif faire sous-entendu. 

-PP suivi d’un verbe à l’infinitif (sauf fait) s’accorde avec le COD qui précède si la personne 

désignée par le COD est à l’origine de l’action. Ex : « Les oiseaux que j’ai entendus chanter 

chantaient faux ». 

-PP du verbe « faire » suivi d’un infinitif = « fait » est toujours invariable. 

-Le pronom en COD + participe passé est invariable ex : « Des livres comme ceux-là, j’en ai lu 

plein. » 

 

 D) Participe passé employé avec les verbes pronominaux 

-Se conjuguent aux temps composés avec le verbe « être » mais suivent les règles d’accord de 

l’auxiliaire « avoir ». →On cherche la présence d’un COD qui pourra être un GN, un pronom 

ou le pronom réfléchi lui-même 

Ex : Ils se sont coupé une tranche de gâteau → COD derrière le verbe = pas d’accord. 

La tranche de gâteau qu’ils se sont coupée = accord avec le COD placé avant le verbe 

Les avocats se sont succédé = On succède à quelqu’un → le pronom se est COI= aucun accord. 

La veste qu’elle s’est fait raccourcir = que représente la veste = est COD du 2e verbe (raccourcir) 

et non du verbe pronominal « se faire » = pas d’accord du PP avec un verbe qui n’est pas le 

sien. 

Elle s’est évanouie = pronom se est en situation de COD= accord avec le pronom qui est de la 

même personne que le sujet. 

Elle s’est coupée = COD → pronom réfléchi « se » qui remplace « elle » → accord avec le 

COD. 


